

Encabezará búsqueda de detenidos desaparecidos

# Valech, el hombre de Pérez Yoma en la mesa

● El ministro se retiró del trabajo para señalar que no tiene un cupo asegurado en La Moneda si Ricardo Lagos gana las elecciones.

Hoy el obispo auxiliar de Santiago, Sergio Valech, se hará cargo formalmente de la Comisión de Búsqueda de los Detenidos Desaparecidos - uno de los dos grupos de trabajo en que se dividió la mesa de diálogo-, que da inicio a su primera sesión. El impulsor de la iniciativa, el ministro de Defensa, Edmundo Pérez Yoma, estará a la cabeza de la Comisión de Revisión Histórica, que sesionará paralelamente e integrará a todos los miembros de la instancia de diálogo instaurada el 21 de agosto, que culminaría su trabajo antes de marzo.

Aunque oficialmente se explicó que Pérez Yoma entregó la responsabilidad de la comisión más sensible y compleja al ex vicario de la Solidaridad porque esa labor podía extenderse más allá del gobierno actual, hay otras razones políticas y prácticas

en la determinación.

Fuentes de La Moneda dijeron a *La Tercera* que el ministro de Defensa se ubicó al lado del obispo para validar la mesa de diálogo frente a sectores del Gobierno que aún temen su fracaso. La señal, entonces, sería que, de no resultar la gestión política, la Iglesia Católica podría asumir el rol.

Fuentes ligadas a la Iglesia Católica dicen que monseñor Valech es la persona más idónea para encabezar la comisión encargada del tema de los detenidos desaparecidos. Preside el directorio de la Fundación, Documentación y Archivo de la Vicaría -que sucedió a la Vicaría de la Solidaridad desde el 1 de enero de 1993-, por lo que dispone de la mayor fuente de información conocida sobre esa área. "Valech tiene la posibilidad de comparar la

información que llegue a la nueva instancia con la que ya existe. Cuenta con tres personas que trabajan tiempo completo en la fundación y pueden ayudarlo en la nueva y complementaria tarea", aseguran las fuentes.

Algunos miembros de la mesa de diálogo consultados por *La Tercera* creen que una persona ligada a la Iglesia Católica es quien da mayor confianza y credibilidad a un trabajo que puede encerrar secretos y confesiones. Agregan que ha sido probado: hace algunas semanas, con la mesa funcionando, fue a Valech a quien llegó información sobre detenidos desaparecidos, la que traspasó para su investigación a la Corte Suprema.

Las mismas fuentes señalan que Valech despierta respeto en todos los sectores: tiene buenas relaciones con las Fuerzas Armadas, mantiene buenas relaciones con los sectores empresariales y de derecha. También cuenta con la confian-



RICARDO ABARCA

● Monseñor Valech y Pérez Yoma: con un apretón de manos y una conferencia de prensa se cerró el trato para que el obispo auxiliar de Santiago presida la Comisión de Búsqueda de los Detenidos Desaparecidos, a pedido del ministro de Defensa.

za de los abogados de derechos humanos, por su férrea negativa a entregar la documentación de la vicaría cuando la tuvo a cargo.

## RAZONES DE PEREZ YOMA

Fuentes oficialistas señalaron que la relación entre Valech y Pérez Yoma es mucho más antigua que la mesa. "Se conocen hace muchos años. Tienen una relación de confianza y aprecio, lo que es fundamental para Pérez Yoma a

la hora de entregar una misión importante para él y su prestigio", enfatizaron.

Las mismas fuentes agregan que con esta designación Pérez Yoma entregó una señal de que la mesa permanecerá hasta el próximo año y que no se mantuvo en ella para demostrar que no tendría un cargo asegurado en un eventual gobierno de Lagos.

Personeros ligados a La Moneda hacen otra interpretación. Según dijeron a *La Tercera*, el ministro

habría entregado esa comisión también para dar señales de que estaría disponible para Defensa en el próximo gobierno. Las fuentes mencionan la cercanía de Pérez Yoma con Lagos, sostenida por su buena relación con otro hombre fuerte del candidato: el ministro José Miguel Insulza. "Seguramente uno de ellos será jefe de gabinete de Lagos", afirmaron las fuentes.

Michele Chapochnik